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Niederschrift 
zur Sitzung der Gemeindevertretung Neuendeich (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Montag, den 21.06.2010 

 Sitzungsbeginn: 20:00 Uhr 

 Sitzungsende: 21:30 Uhr 

 Ort, Raum: Dörpshus Neuendeich, Schadendorf 8, 25436 
Neuendeich 

Anwesend sind: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Thies-Peter Kleinwort CDU   
Frau Hannelore Kops CDU   
Herr Claus May SPD   
Herr Gerd Mettjes SPD   
Herr Reinhard Pliquet SPD   
Herr Kay Stahl-Grzeschkowitz CDU   
Frau Bürgermeisterin Bärbel Thiemann
 CDU 

Vorsitzende  

Herr Niels Thimm SPD   
Gäste 
Zuhörer  1  
Presse 
Uetersener Nachrichten  Herr Pöhlsen  
Protokollführer/-in 
Herr Frank Wulff    
Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen    
 
Entschuldigt fehlen: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Klaus-Hermann Früchtenicht
 CDU 

  

 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 10.06.2010 einberufen. Die 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Gemeindevertretung ist beschlussfähig. 
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Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 10      der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit 
ausgeschlossen. 
Die Tagesordnung laut Einladung wird gebilligt. 
 

Tagesordnung: 

 1.  Bericht der Bürgermeisterin 
  
 1.1.  Seniorenausflug 
  
 1.2.  Fußballtore und Kletterhaus 
  
 1.3.  Arbeiten im Dörpshus 
  
 1.4.  Bau Kohlekraftwerke 
  
 1.5.  Fahrrinnenanpassung Elbe 
  
 1.6.  Radwegsanierung K19 
  
 2.  Einwohnerfragestunde 
  
 3.  Einführung der Doppik 
  
 4.  Prüfung der Jahresrechnung 2009 und Feststellung des Ergebnisses 

Vorlage: 133/2010/ND/BV 
  
 5.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 

Vorlage: 136/2010/ND/BV 
  
 6.  Bereitstellung von Haushaltsmitteln 
  
 6.1.  für energetische Maßnahmen im Dörpshus 
  
 6.2.  für das Projekt "Kernwege" der Aktiv Region für die Straße "Rosengarten" 
  
 6.3.  für die Beseitigung der Winterschäden auf den Gemeindestraßen nach § 19 FAG 
  
 7.  Umrüstung der Strassenbeleuchtung auf energiesparende Leuchtmittel 

Vorlage: 134/2010/ND/BV 
  
 8.  Mensaverein Klaus-Groth-Schule Tornesch, hier: Mitgliedsbeitrag für Umlandgemeinden 

Vorlage: 137/2010/ND/BV 
  
 9.  Verschiedenes 
  
 9.1.  Satzung über die Erhebung einer Hundesteuer 
  
 9.2.  Termine 
  
 9.3.  Geländer am Deich am Hafen 



- 3 - 

 

  
 9.4.  Überarbeitung der Naturdenkmalverordnung 
  
 9.5.  Wegenutzungsverträge Strom und Gas 
  
 9.6.  Infoblatt Neuendeich 
  
 11.  Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 
  

Protokoll: 

zu 1 Bericht der Bürgermeisterin 
  
  
zu 1.1 Seniorenausflug 
  

Frau Thiemann berichtet, dass der diesjährige Seniorenausflug erfolgreich 
war. In diesem Jahr sind 42 Senioren mitgefahren, so dass die Teilneh-
merzahl weiter steigt.    

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.2 Fußballtore und Kletterhaus 
  

Auf dem Fußballfeld hinter dem Dörpshus sind neue Tore aufgestellt wor-
den. Frau Thiemann regt an, die alten Metalltore zu verkaufen. Herr 
Thimm wird die Tore über Ebay anbieten. 
Weiter wurde am KiGa das Kletterhaus aufgestellt, das von den Kindern 
begeistert genutzt wird. 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.3 Arbeiten im Dörpshus 
  

Der Eingangsbereich des Dörpshuses wurde hell gestrichen. Die Beleuch-
tung wurde energiesparend ersetzt und genügt nunmehr bezüglich der 
Helligkeit geltenden DIN-Normen. 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.4 Bau Kohlekraftwerke 
  

Frau Thiemann teilt mit, dass in Stade-Bützfleth kein Kohlekraftwerk ge-
baut wird. GDF-Suez hat sämtliche Planungen zur Errichtung des Kohle-
kraftwerkes eingestellt. Grund sei wohl vor allem, dass zukünftig seitens 
des Bundes mehr auf regenerative Energien und Gaskraftwerke gesetzt 
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werden soll. Weiter wurde der geplante Bau zweier Kohlekraftwerke am 
Standort Brunsbüttel wegen der mit ihrem Betrieb verbundenen Quecksil-
berbelastungen von Elbe und Nordsee auf Grund europarechtlicher Vor-
gaben für nicht genehmigungsfähig erklärt. Das ist die Schlussfolgerung 
der Deutschen Umwelthilfe e.V. (DUH) aus einem von ihr beauftragten 
Rechtsgutachten, das jetzt den Genehmigungsbehörden in Schleswig-
Holstein vorgelegt wurde. Die Tendenz, dass die Kraftwerke verhindert 
werden können, steigt. 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.5 Fahrrinnenanpassung Elbe 
  

Die Bekanntmachung über die Auslegung eines geänderten Plans (Plan-
änderung III) im Planfeststellungsverfahren zur Fahrrinnenanpassung der 
Unter- und Außenelbe für 14,5 m tiefgehende Containerschiffe liegt im Amt 
Moorrege aus. Einwendungen sind bis zum 14.07.2010 zu erheben! 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.6 Radwegsanierung K19 
  

Für das bei der AktivRegion Pinneberger Marsch & Geest angemeldete 
Projekt „Sanierung des Radweges an der K19“ wurde am 07.06.2010 der 
Zuwendungsbescheid erteilt. Eine Förderung durch den Verein „Hambur-
ger Naherholung e.V.“ steht noch aus. Damit soll die Finanzierung des 1. 
Bauabschnittes gesichert sein. 
Im Rahmen der Sanierung wird auch eine mögliche Verlegung von Glasfa-
serkabel für die Breitbanderschließung geprüft. Gespräche haben erge-
ben, dass sich die Gemeinde in dieser Angelegenheit nicht kümmern muss 
und die AZV Breitband GmbH sich dieser annimmt und auch in eine Vorfi-
nanzierung treten würde.  

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 2 Einwohnerfragestunde 
  

Herr Heino Schinkel beschwert sich über die Rasenmäharbeiten am 
Dörpshus. Die Arbeiten würden zu laut durchgeführt werden. Außerdem 
werde teilweise bis 21.30 Uhr gemäht. Er bittet um Überprüfung der Gerät-
schaften und neuer Organisation der Mähzeiten. Außerdem weist er auf 
die defekte Regenrinne an der rechten Seite der FFW hin. 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3 Einführung der Doppik 
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Zu diesem Tagesordnungspunkt ergibt sich keine Beratung.    
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Doppik aufgrund der umfangrei-
chen Grundlagenermittlung erst zum 1.1.2012 einzuführen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 4 Prüfung der Jahresrechnung 2009 und Feststellung des Ergebnisses 

Vorlage: 133/2010/ND/BV 
  

Frau Thiemann geht kurz auf das Ergebnis der Prüfung der Jahresrech-
nung 2009 ein. Es besteht kein weiterer Diskussionsbedarf, da in den vor-
an gegangenen Ausschusssitzungen die zu klärenden Punkte erledig wur-
den.    
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Jahresrechnung für das Haus-
haltsjahr 2009, die im Verwaltungshaushalt mit Einnahmen und Ausgaben 
von je 664.607,53 € und im Vermögenshaushalt mit Einnahmen und Aus-
gaben von je 116.637,40 € abschließt, zu beschließen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 5 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 

Vorlage: 136/2010/ND/BV 
  

Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Haushaltsüberschreitungen im 
Verwaltungshaushalt mit 1.688,09 € und im Vermögenshaushalt mit 
1.299,76 € zu genehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 6 Bereitstellung von Haushaltsmitteln 
  
  
zu 6.1 für energetische Maßnahmen im Dörpshus 
  

Frau Thiemann erläutert zunächst den Sachverhalt. Welche Maßnahmen 
letztendlich durchgeführt werden, muss noch diskutiert werden. Zunächst 
soll die Kofinanzierung zugesichert werden.     
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 Beschluss: 

 
Die Gemeindevertretung beschließt, Haushaltsmittel für die energetischen 
Maßnahmen am Dörpshus bereitzustellen. Die Finanzierung erfolgt über 
die Rücklagen der Gemeinde. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 6.2 für das Projekt "Kernwege" der Aktiv Region für die Straße "Rosen-

garten" 
  

Um für die Sanierung der Straße „Rosengarten“ eine Förderung aus dem 
Projekt „Kernwege“ der AktivRegion zu erhalten, ist eine Zusicherung der 
Kofinanzierung durch die Gemeinde notwendig. Die Förderung würde 55 
% der anzusetzenden Kosten betragen. Auf Nachfrage von Herrn Pliquet 
erläutert Frau Thiemann, dass eine genaue Kostenschätzung für die Ge-
samtmaßnahme noch nicht erfolgt sei, so dass keine Angaben über die 
Höhe des Anteils der Gemeinde erfolgen können. Nach einer Förderbewil-
ligung durch die AktivRegion wird die Maßnahme im Bau-, Umwelt- und 
Wegeausschuss erneut beraten.      
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, für das Projekt „Kernwege“ der Aktiv-
Region Haushaltsmittel für die Straßensanierung „Rosengarten“ bereitzu-
stellen. Die Finanzierung erfolgt über die Rücklagen der Gemeinde. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 6.3 für die Beseitigung der Winterschäden auf den Gemeindestraßen 

nach § 19 FAG 
  

Nach einer kurzen Erläuterung durch Frau Thiemann ist sich die Gemein-
devertretung einig, dass der Bau-, Umwelt- und Wegeausschuss über die 
zu sanierenden Straßen entscheidet. Nach Herausnahme der Straße „Ro-
sengarten“ (Förderung durch Mittel der AktivRegion) verbleibt für die Ge-
meinde ein Finanzierungsanteil in Höhe von ca. 45.000 €.  
 

 Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, zur Beseitigung der Winterschäden 
auf den Gemeindenstraßen im Rahmen eines Sonderprogramms nach § 
19 FAG Haushaltsmittel für die Beseitigung der Straßenschäden bereitzu-
stellen. Die Finanzierung erfolgt über die Rücklagen der Gemeinde.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 7 Umrüstung der Strassenbeleuchtung auf energiesparende Leuchtmit-

tel 
Vorlage: 134/2010/ND/BV 

  
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, aus Gründen der sparsamen Ver-
wendung der Energie, die Umstellung der Straßenbeleuchtung entlang der 
Landes- und Kreisstrasse von HQL- / NAV-Leuchtmittel auf das Compakt-
Leuchtmittel HCO. 
Die Kosten belaufen sich auf 4.500 € und werden aus dem Haushalt 2010 
„Unterhaltung Straßenbeleuchtung“ bezahlt. Eine auftretende Überschrei-
tung des Haushaltsansatzes wird durch Entnahme aus der allgemeinen 
Rücklage gedeckt.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 8 Mensaverein Klaus-Groth-Schule Tornesch, hier: Mitgliedsbeitrag für 

Umlandgemeinden 
Vorlage: 137/2010/ND/BV 

  
Beschluss: 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, dem Mensaverein KGS  Tornesch 
e.V. zum 01.09.2010 als Mitglied beizutreten. Der jährliche Mitgliedsbeitrag 
soll 100 € betragen. Die Finanzierung erfolgt über einen Nachtragshaus-
halt. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  
zu 9 Verschiedenes 
  
  
zu 9.1 Satzung über die Erhebung einer Hundesteuer 
  

Während der Sitzung des Finanzausschusses am 09.06.2010 wurde über 
den Erlass einer neuen Hundesteuersatzung und der Aufnahme von Sät-
zen für die Haltung von Kampfhunden diskutiert worden. Aufgrund gesetz-
licher Vorgaben muss zum 01.01.2011 eine neue Hundesteuersatzung 
erlassen werden. Es wird die Frage gestellt, ob der Erlass früher und eine 
Erhebung rückwirkend möglich sind. Die Gemeindevertretung ist sich nach 
einer kurzen Diskussion einig, eine neue Satzung zum 01.01.2011 in Kraft 
treten zu lassen.     
 
In der Sitzung des Finanzausschusses war noch besprochen worden, dass 
bis zur nächsten Sitzung des Finanzausschusses die Hundesteuersätze 
der übrigen Gemeinden des Amtes geliefert werden. 
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Anmerkung der Verwaltung: 
Eine aktuelle Liste aller Hundesteuersätze der Gemeinden des Amtes so-
wie der Nachbargemeinden liegt dieser Niederschrift als Anlage 1 bei. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.2 Termine 
  

Frau Thiemann berichtet über folgende Termine: 
 
09.09.2010: Infoabend im Dörpshus über Energieeinsparungen im und am 
Haus. Nähere Informationen werden folgen. 
 
06.07.2010, 11.00 Uhr: Jubiläumsfeierstunde der Diakonie Elbmarsch. 
Diesen Termin wird Herr Pliquet wahrnehmen.  
 
08.07.2010, 15.30 Uhr - 19.30 Uhr: Fachtagung „Sucht in der Familie“ der 
Suchtberatung. Frau Kops wird diesen Termin wahrnehmen. 
 
Am 12.07. soll eine Begehung der Deiche durch die Mitglieder der Ge-
meindevertretung stattfinden. Es wird sich auf 19.00 Uhr, Treffpunkt am 
Dörpshus, verständigt. Herr Koch vom Team Planen und Bauen wird ge-
beten, daran teilzunehmen.   

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.3 Geländer am Deich am Hafen 
  

Herr Mettjes teilt mit, dass die Treppen am Deich am  Hafen wegen star-
kem Bewuchs nur noch schwer begehbar sind. Herr Stahl-Grzeschkowitz 
wird das überprüfen und handeln. 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.4 Überarbeitung der Naturdenkmalverordnung 
  

Der Kreis Pinneberg hat mitgeteilt, dass die Naturdenkmalverordnung 
überarbeitet wird. Zurzeit sind 3 Bäume aus Neuendeich als Naturdenkmä-
ler aufgenommen. Es sind die Eiche auf dem Grundstück Kahlke, die Ei-
che auf dem Grundstück Freudenberg sowie die große Blutbuche auf dem 
Grundstück Rosengarten 40. Es wird angefragt, ob alle Bäume als Natur-
denkmäler erhalten bleiben sollen. Die Gemeindevertretung ist sich einig, 
die genannten Bäume zu belassen und die Liste auch nicht zu erweitern.     
 

  
 zur Kenntnis genommen 
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zu 9.5 Wegenutzungsverträge Strom und Gas 
  

Herr Thimm fragt nach einem aktuellen Sachstand zum Neuabschluss der 
Wegenutzungsverträge für Strom und Gas. Herr Jürgensen erläutert, dass 
die Verhandlungen mittlerweile abgeschlossen sind und der Gemeindever-
tretung zur nächsten Sitzung eine Beschlussvorlage präsentiert wird. Als 
erste Gemeinde wird Heist am 30.06. entscheiden.  

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9.6 Infoblatt Neuendeich 
  

Frau Thiemann verteilt ein Infoblatt, das an Neubürger und Interessierte 
verteilt werden soll. Außerdem wird es auf die Website der Gemeinde ge-
stellt.     

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 11 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Sitzungsteil 
  

Es ist keine Öffentlichkeit im Hause mehr anwesend, so dass eine Be-
kanntgabe der Beschlüsse nicht erfolgt. 
 
Frau Thiemann bedankt sich bei allen Anwesenden und schließt um 21.30 
Uhr die Sitzung.     
 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 06.07.2010 

 

 
   

gez. Bärbel Thiemann 
 

Frau 
Bürgermeisterin
Herr 

gez. Frank Wulff 
Protokollführer 

 


